

MUJERES EN LA AGROECOLOGIA

voces de mujeres desde los territorios

m a e l a



Movimiento Agroecológico
de América Latina y El Caribe

Encuentro Internacional de
Mujeres del MAELA 2022
República Dominicana

TEJIENDO LA AGROECOLOGIA DESDE LOS TERRITORIOS

Para nosotras, las mujeres que sembramos la agroecología, en cada semilla, en cada cultivo, en cada plato tradicional, en cada producto que elaboramos, en luchas por la defensa del agua, por la soberanía alimentaria, por la defensa de las semillas, por la lucha por los derechos campesinos, por crear iniciativas para fortalecer la economía social y solidaria, por el trabajo con las juventudes, por la lucha una vida libre de violencia, queremos darle voz a las mujeres, compartir algunas de sus experiencias, que desde los países el Movimiento Agroecológico de América Latina y el Caribe han construido.

Este es el primer cuadernillo que hemos preparado para compartir experiencias en el marco de la IX Asamblea Continental, queremos agradecer a nuestras ancestras que han sembrado la agroecología, pero también a nuestras hermanas y hermanos que de manera conjunta siguen sembrando rebeldía digna para cosechar autonomías.

!Sin Feminismo no hay Agroecología!
¡Sin Agroecología no hay Soberanía!

Grupo de Trabajo de Mujeres del MAELA



PROCESO DE FORMACION Y PRODUCCION EN BAMBU

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

Abazorto y la Escuela de Formacion Agroecologica EFOA de la zona central.

MAELA EL Salvador

EL CONTEXTO

El desarrollo de la iniciativa es a partir de la ejecución de un módulo donde participaron un grupo de siete mujeres del área rural que participan en un proceso de la escuela de formación agroecológica EFOA, así también comprometidas con la comunidad dispuestas realizar cambios significativos tanto en sus vidas como en el entorno, así también se puede mencionar que en el ámbito social a las mujeres no siempre se le ha dado la oportunidad de participar en los proyectos comunitarios, mucho menos en los procesos de formación. La iniciativa surge mediante el interés del rescate y la propagación del cultivo de bambú como una de las plantas de grandes bondades, tanto ambientales como materia prima muebles, artesanías, la construcción y la medicina.

El cultivo del bambú se retoma por la protección de los mantos acuíferos de la micro cuenca de los territorios de intervención de las organizaciones de base comunitaria en la zona central y para central del país.

Se considera que el bambú es una de las especies que ayuda a la retención de agua, así también la conservación de los suelos, también el bambú es fuente de alimentación por su alto contenido de nutrientes, esto también ha sido demostrado en tiempos de escases de alimentos por las abuelas y abuelos.

El en área productiva también podemos comprobar que muchas de las mujeres incorporadas al módulo de propagación del bambú y la construcción de la casa de bambú ubicada en las instalaciones de ABAZORTO aún le dan seguimiento a la elaboración de vivero de propagación, también la elaboración y comercialización de artesanía.

Algunas mujeres participantes en el proceso forman parte de organizaciones de mujeres de la localidad y también en el ámbito nacional, este proceso ha tenido su propio impacto de motivación para que otras mujeres participen e incluyan dentro de sus políticas así también su incidencia en sus programas.

Dentro de los diferentes procesos se identifican varias problemáticas, para esto se toma en cuenta la necesidad de la creación de una política de genero que sirva de herramienta para la participación de la mujer de forma activa y protagónica en todos los espacios, no ver al tema de genero de forma transversal, esto permite al movimiento otra forma de funcionar.

ACCIONES IMPLEMENTADAS

Para la ejecución del proceso se identifican algunas acciones importante, estas acciones son las que conectan al proceso desde el inicio hasta su culminación, así también el establecimiento del mecanismo de seguimiento con otros grupos meta dentro del proceso de la escuela de formación agroecológica EFOA.

Dentro de las acciones podemos mencionar:

- Organización y planificación para la ejecución del modulo
- Talleres de formación dentro del marco del módulo de la EFOA, lo que tiene que ver con la reproducción, propagación y siembra de bambú
- Acciones para la cosecha de bambú, momentos de corte, curación y proceso de producción, artesanías, muebles y construcción de casa
- Clausura del proceso, divulgación de la iniciativa por todos los medios locales y nacionales, esto con el fin de dar a conocer la participación de las mujeres en los procesos, así también la importancia de la propagación del bambú como una alternativa para la vida
- Seguimiento a los procesos de formación en la continuidad del módulo en el proceso de formación en la EFOA.

RESULTADOS OBTENIDOS

Dentro del proceso se mencionan a continuación, estos nos permiten observar los avances y retrocesos del módulo de aprendizaje así también para el seguimiento de los procesos.

Estos se detallan a continuación:

- Posicionar el trabajo de la mujer en el área de aprendizaje, cultivo y manejo del bambú
- Grupo de mujeres provenientes del área rural y urbana de diferentes territorios con conocimientos básicos en la temática del bambú
- Mujeres empoderadas en el seguimiento del módulo en la EFOA
- La divulgación de la importancia del cultivo, manejo y cosecha del bambú como una herramienta dentro de la soberanía alimentaria, así también la rentabilidad económica de los diferentes procesos.
- Obtener productos terminados como: muebles, artesanías y una casa de usos múltiples denominada, KALUTAT PAL TECHAN, "casa de bambú para pueblo"

LECCIONES APRENDIDAS

Se demuestra a través de la ejecución de los procesos que las mujeres participantes se enfrentaron al inicio del proceso el desafío de su fuerza de trabajo frente a la fuerza de trabajo de los hombres. De esta manera podemos identificar las siguientes:

- Enfrentar los desafíos que tienen que ver con la fuerza de trabajo junto el grupo de hombres en los procesos, enfrentando la discriminación
- Haber logrado descubrir las capacidades de fuerza de trabajo en el uso de herramientas, así también la fortaleza en grupo
- Se retoma la valorización del cultivo del bambú como parte de la soberanía alimentaria, como herramienta de alternativas para la vida.



VOCES DESDE LOS TERRITORIOS

"Soy Alma Yanett Pérez de 58 años de edad, proveniente de comunidad rural de Cojutepeque, departamento de Cuscatlán.

Mi testimonio, yo soy integrante del grupo de mujeres que desarrollamos en el año 2021 el módulo de bambú, mi experiencia es haber participado en todos los procesos, haber enfrentado varias dificultades, pero también darme cuenta que como mujer tengo un gran potencial, así también darme cuenta que si podemos hacer cosas grandes.



También aprendí a manejar herramienta que nunca las había utilizado, también ahora tengo un gran conocimiento y lo pongo en práctica con otros grupos de seguimiento en la EFOA en este año 2022. También conocer la importancia del bambú, sus beneficios, sus bondades tanto en medio ambiente como: barreras vivas para retención de agua, artesanías, construcción y también en la medicina. Conocí todo lo que se puede hacer con el bambú, esto no se me va a olvidar."



KALUTAT PAL TECHAN/ casa de bambú para pueblo

MAS INFORMACION EN

Facebook: Abazorto Tonacatepeque

Mujeres del MAELA

PARTICIPACIÓN SIGNIFICATIVA DE LA MUJER RURAL

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

Vecinos Honduras

MISEREOR Iglesias Católicas de Alemania

HEKS Iglesias protestantes de Suiza

GROUNDSWELL Red de organizaciones en ocho países

MAELA Honduras

EL CONTEXTO

La feminización de la pobreza que viven las mujeres hondureñas presenta características más agresivas en la vida de las mujeres campesinas, adultas, con discapacidad, indígenas y garífunas, y tiene un trasfondo sistémico patriarcal arraigado a tradiciones antidemocráticas de los presupuestos, recursos familiares, la participación política y social, y el acceso a los servicios educativos del Estado.

En Honduras el 70 % de las mujeres rurales, viven en situación de pobreza, la titularidad de tierra pertenece a penas al 14% de ellas. El acceso al crédito, desde el enfoque de la economía feminista y solidaria es casi inexistente, a pesar de existir un marco legal reglamentado[1], que establece las condiciones mediante un gran programa con enfoque de género y acceso a los recursos para las mujeres rurales.

El contexto nacional y la coyuntura gubernamental favorable a la apuesta política de género y desarrollo, ha despertado en Vecinos Honduras la necesidad de actualizar su Estrategia Institucional de Género, simplificando su contenido, para la oportuna y eficiente incorporación tanto en sus prácticas éticas laborales, como en la formulación e implementación de sus proyectos y cualesquier otra acción de comunicación e incidencia que permita posicionar a VH, como una actora activa del desarrollo local con enfoque género.

[1] Ley y Reglamento de CREDIMUJER

ACCIONES IMPLEMENTADAS

Desarrollo de metodologías participativas como Siempre-vivas que está orientado a fortalecer las capacidades de mujeres y hombres para el autodesarrollo personal y comunitario. Implementados algunos ejes de trabajo como:

- Soberanía Alimentaria
- Gestión Comunitaria del Agua
- Salud Comunitaria
- Participación Ciudadana
- Autoempleo y Emprendimiento

RESULTADOS OBTENIDOS

Fomentar el espíritu emprendedor de jóvenes, mujeres, y organizaciones comunitarias, aprovechando los activos disponibles en la comunidad, y las capacidades individuales de los jóvenes; con la intención de: promover la autorrealización y mitigar la migración. Impulsadas iniciativas emprendedoras que contribuyen a mejorar la situación económica de las familias.

Mejorada la sostenibilidad de los esfuerzos de desarrollo por medio de la generación de recursos adicionales, mercados, expo-ferias.

Construidas cosechadoras de agua lluvia con la participación activa de familias, donde quienes se exponían son las mujeres y los niños ya que ellos son los que acarraban el agua de largas distancias, ahora cuentan con agua en su casa y cuidan también de su salud.

LECCIONES APRENDIDAS

Una de lecciones aprendidas es la necesidad de revisión constante de contexto con un enfoque de género que permita visualizar esas potencialidades, oportunidades, alianzas, estrategias, debilidades que ha menudo hacen ruido en nuestras organizaciones, actualizarnos en materia de derechos humanos.

La incorporación de las mujeres en las organizaciones comunitarias ha permitido la dinamización comunitaria. Observamos mayor compromiso y entrega.

Es necesario trabajar nuevas masculinidades.



VOCES DESDE LOS TERRITORIOS

"Soy Angelina Cárdenas productora de la comunidad de Guanacastillo, aldea San Antonio de Las Guarumas, municipio de Nacaome, departamento Valle, país Honduras, trabajo en mi parcela la cual me da la alimentación a mi familia en ella puedo identificar variedad de productos: camotes, yuca, flor de jamaica, musáceas, nances, piñas, mangos, chiles, papayos, ayotes, naranjas, limones, zacate limón, valeriana, ciruelo y mis flores que adornan mi jardín."



En mi casa también cuento con una cosechadora de agua lluvia que me permite tener agua en los tiempos de escasez (febrero, marzo y abril), somos parte del corredor seco, nuestra zona es muy seca y para nosotros el tema del agua es tan importante que siempre será una prioridad. En mi familia nos gusta cuidar nuestra tierra, nuestra agua y nuestra alimentación, también soy parte de la Junta Administradora de Agua junto con otras mujeres participamos activamente en la búsqueda de soluciones a las necesidades, los jóvenes y hombres también nos ayudan por que solas no podemos.

Hoy nuestra vida ha cambiado somos mas participativas, defendemos nuestros bienes naturales y estamos haciendo alianzas con otras comunidades para ejecutar proyectos en beneficio de todos. Agradecemos a las organizaciones como Vecinos Honduras y sus cooperantes, asimismo a los movimientos que nos aportan con sus experiencias: MASSVIDA y MAELA."



MAS INFORMACION EN
www.vecinos honduras.org

APORTE DE LAS MUJERES EN LA LUCHA POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA Y EL BUEN VIVIR

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

Red Nacional por la Defensa de la Soberanía Alimentaria en Guatemala -REDSAG
MAELA-Guatemala

EL CONTEXTO

Existe la falsa creencia que las mujeres participan poco y no pueden presentar sus necesidades e intereses por la sobrecarga de trabajo reproductivo y/o doméstico limitando su participación activa y propositiva. Existe una constante desvalorización de las mujeres en los espacios organizativos y comunitarios. Los marcados estereotipos de género «las mujeres son para la casa».

Algunas mujeres participan, pero bajo el control de un hombre. Se producen cambios, pero los hombres controlan los recursos en las familias, comunidades y organizaciones, tienen el poder económico.

El trabajo de las mujeres no se valora ni se visualiza como un aporte económico. Incluso en otros espacios como el productivo y comunitario se recarga a las mujeres con actividades. Aún con actividades similares los salarios son menores para las mujeres. Las mujeres destinan sus ingresos a la familia.

Las organizaciones dicen priorizar a las mujeres, pero pocas nombran delegadas mujeres o destinan recursos para su participación.

No hay que olvidar que las mujeres tienen conocimientos ancestrales en estos temas, pero existe gran desnutrición y muchas enfermedades, entre otras causas porque: El hombre decide sobre el presupuesto familiar y esto influye en la alimentación y nutrición, el hombre recibe los mejores alimentos. Influye también el alcoholismo y la drogadicción, la violencia hacia las mujeres, y los hombres que abandonan a la familia.

Las mujeres tienen, por sus roles tradicionales, un contacto cercano con los elementos naturales, pero no deciden sobre ellos, pues el hombre hereda, la mayoría de veces la tierra, tiene el acceso, control y beneficio sobre los elementos naturales. El hombre participa en las organizaciones comunitarias que deciden sobre la tierra, agua, bosque.

La mujer participa tanto en los trabajos productivos como en los reproductivos relacionados con la agricultura y conoce de prácticas agrícolas sostenibles y ancestrales.

Ejerce una triple jornada como trabajadora, madre-compañera y ama de casa que no es reconocida y menos valorada, remunerada ni visibilizada.

ACCIONES IMPLEMENTADAS

- Acciones que mejoren la producción agroecológica de alimentos y las economías campesinas (sus necesidades prácticas) a nivel comunitario y familiar.
- Formación y empoderamiento de las mujeres para la búsqueda de su participación efectiva en la toma de decisiones sobre el territorio, los elementos naturales y la economía familiar y comunitaria (sus intereses estratégicos).
- Incluir el enfoque de género en: Contenidos temáticos, diseños metodológicos, reproducción de materiales (programas, afiches, libros)
- Visibilizar el aporte de mujeres en todos los niveles: Temáticas de las formaciones, escuelas, ferias, encuentros, foros.
- Motivar giras a experiencias exitosas de mujeres y hacer énfasis en el aporte que hacen en el trabajo.
- Velar por la participación de mujeres en los espacios y áreas de trabajo.
- Promover la participación de los hombres en el tema de género.
- Participación de las mujeres de la red en acciones con otras organizaciones de mujeres a nivel regional y nacional.
- Contemplar en el espacio del consejo nacional, igual número de mujeres y hombres siendo este un espacio equitativo, representativo y de toma de decisiones en su conjunto.
- Acompañamiento de las mujeres que conforman el consejo de parte de la comisión de género. Funcionamiento de las comisiones de género, mismas que debe de tener representatividad en el consejo, fortalecerse, dinamizarse y proponiendo su plan de trabajo.
- Formación sobre el tema de la cosmovisión maya.
- Institucionalizar eventos a nivel de REDSAG, específico para mujeres.
- Formar a jóvenes y señoritas que se comprometan en la formación a niños y niñas, siendo ellos guardianes de las semillas.
- Impulsar permanentemente la campaña de “mujeres rurales, mujeres visibles, no más violencia”

RESULTADOS OBTENIDOS

Se trabaja en equipo, las decisiones se hacen en consenso, todas y todos opinamos.

Se trabaja con horizontalidad, no existen jerarquías en el Equipo Facilitador.

Mayor equilibrio en la presencia de mujeres y hombres en la estructura organizativa (consejo nacional, facilitadores).

Hay más participación de las mujeres jóvenes en los procesos de formación, en las diferentes regiones.

Se hace mayor coordinación con organización de mujeres, en las diferentes actividades se ha visto la participación equitativa.

Se promueve y se respeta la igualdad entre los distintos géneros como sujetos y sujetas político y sociales.

Existe una comisión para dinamizar y generar estos debates el cual está integrado por representantes de consejo de algunas regiones y una compañera del equipo facilitador.

Mayor participación de mujeres que lideran grupos, espacios en sus organizaciones, comunidades.

Grupos de mujeres que implementan iniciativa de economía comunitaria.

Se cuenta con una política de género propia de la REDSAG.



LECCIONES APRENDIDAS

Valorar los conocimientos y experiencias de las mujeres.

Incorporar el enfoque a todas las acciones, no solamente a las directamente relacionadas a los resultados "de género".

Evitar recargar de responsabilidades a las mujeres.

Ser cuidadosos en el uso del lenguaje y con los chistes machistas.



TESTIMONIO

"Desde inicios de TPS se ha impulsado las tecnologías apropiadas se ha coordinado con diferentes organizaciones , creemos en el proceso, creemos en la lucha, en el campo, en nuestra casa estamos trabajando, para que nuestra familias tengan algo que comer, iniciaremos con una escuela de tejedoras chimaltecas estamos con la visión de recuperación de la indumentaria maya chimalteca, desde los conocimientos ancestrales, hay mucho que hacer para vida, estamos en la defensa d elas semillas nativas y criollas. Ya que esta en riesgo por la ley de OVMS. Las mujeres de TPS somos guardianas de las semillas, de maíz, frijol y también de las plantas medicinales"

<https://youtu.be/8-iJmIPGZEY>

Video disponible en el canal de la REDSAG .

MAS INFORMACION EN

<https://www.facebook.com/RedsagGt>

Instagram : REDSAG (@_redsag)

www.redag.org

Twiter: @REDSAG



LA AGROECOLOGÍA COMO PILAR DE TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y SOCIAL

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

AVODEC. PROGRAMA APTES Nicaragua.

MAELA-Nicaragua

EL CONTEXTO

La experiencia se desarrolla con mujeres obreras agrícolas, que al no poseer tierras ofertan su mano de obra o siembran a medias sus granos básicos.

Los datos del último Censo Agropecuario (IV CENAGRO) en Nicaragua realizado en el 2011 reconoció un total de 61,000 mujeres rurales como productoras agropecuarias, dato que permite afirmar que las productoras agropecuarias representan el 23.3% de quienes están al frente de las explotaciones agropecuarias.

Con relación al número de mujeres que corresponde a 1,271,000 (Un millón doscientos setenta y un mil) que habitan en el campo, tan solo el 4.7 % de ellas, están al frente de las explotaciones agropecuarias.

La problemática que enfrenta la mujer rural es diversa y está en dependencia de su condición etaria, su estado civil, nivel organizativo y la actividad económica que realiza y el rol reproductivo y de cuidado que asumen producto de la construcción social de género.

Otra de las causas es la falta de acceso a la tierra, es la falta de patrimonio para heredar. La principal fuente de ingreso de sus progenitores fue vender su mano de obra en los cultivos de agro exportación, esto repercute en una afectación generacional que no facilitó la adquisición de bienes productivos para ser otorgados en herencia o donación a sus hijos e hijas que genera un acumulado de falta de activos que profundiza la pobreza.

ACCIONES IMPLEMENTADAS

Nicaragua se ha caracterizado por ser una sociedad patriarcal, pero la situación de vulnerabilidad estructural vivida históricamente por las campesinas del corredor seco se ha visto agravada por las recientes crisis política, económica, sanitaria, climática y geopolítica. En las comunidades rurales predomina un modelo de desarrollo rural insostenible y que perpetúa estas desigualdades. Las mujeres enfrentan diversas problemáticas, entre las que se destaca el cambio climático, la violencia de género, la falta de oportunidades para la generación de ingresos. La baja representatividad en el poder local entre otros. En el mundo rural la subordinación se expresa en el acaparamiento de tierras, la dependencia de las semillas, la falta de oportunidades de inserción en actividades generadoras de ingresos, la baja representatividad de las mujeres en las organizaciones comunitarias y las prácticas consuetudinarias donde las tierras, los derechos agrarios, la representatividad, y las casas se heredan a los hijos varones, que poseen más libertad de movimiento y decisión.

- Política de fondo revolvente de bajos intereses.
- Procesos de formación en empoderamiento ideológico y organizativo.

RESULTADOS OBTENIDOS

- Acceso a la Tierra y su titularidad a mujeres que trabajaban como obreras agrícolas en las tabacaleras que les permite fortalecer sus capacidades en los sistemas agroecológicos.
- Generación de autoempleo y autonomía de las mujeres.
- Transición de participación de las mujeres en organizaciones comunitarias a cooperativas como sujetas económicas.
- Fortalecimiento del liderazgo de las mujeres que revitalizan sus derechos.
- Su inserción y apropiación en el manejo agroecológico donde se vincula e interactúan los derechos de las mujeres campesinas y los derechos de la madre tierra.

LECCIONES APRENDIDAS

El acceso a la tierra y su titularidad favorece la asociatividad y motiva la organización de las mujeres.

Esta oportunidad les permitió a las mujeres transitar del trabajo reproductivo y de cuidado al trabajo productivo que las posiciona ante sus comunidades como actoras económicas y cuentan con capacidades para establecer negociaciones a nivel del hogar. Así como construir desde el mundo rural su condición de ciudadanía al auto gestionar sus derechos vitales como la tierra, el agua, una alimentación adecuada y de calidad o la generación de ingresos. Los sistemas de producción agroecológica en manos de las mujeres, son cultivados con semillas criollas como parte de la resistencia a las semillas transgénicas que incentivan el monocultivo y la dependencia de las semillas ante el sistema agroalimentario globalizado.



La apuesta de las mujeres es transitar de la organización comunitaria a otros niveles de asociatividad que les facilite la autogestión de sus derechos desde su territorio con sus agendas propias como mujeres campesinas y aumentar el poder territorial en la búsqueda de la justicia ambiental para la gestión de los bienes comunes y su interlocución con las políticas públicas relacionadas al cambio climático, la Soberanía Alimentaria, la Economía Solidaria y el derecho a vivir sin violencia.

VOCES DESDE LOS TERRITORIOS

"Mi nombre es Petrona del Carmen Rizo Centeno Promotora agroecológica, tengo un hijo varón, tengo ocho años de trabajar con AVODEC, donde mi objetivo ha sido mejorar el consumo y la distribución de los alimentos con mi familia, así como la realización de réplicas a otras familias sobre el consumo sano y responsable y garantizar la distribución justa de alimentos en tiempo de escasez.

Como beneficiaria de este programa estoy muy contenta porque he aprendido especialmente a valorarme, a empoderarme y a decidir que quiero hacer, porque la realidad en el campo se vive en un machismo donde los hombres son dueños de la tierra y de todo.

Hace cinco años AVODEC me facilito un financiamiento de 30,000.00 córdobas para la compra de media manzana de tierra, lo cual ha mejorado mis condiciones de vida, puedo producir en lo propio sin tener que sembrar mis cultivos, a media ahora puedo decidir lo que quiero establecer en mi parcela y también lo que debo comprar con los ingresos generados de la producción obtenida ya que la meta siempre ha sido luchar por mejorar la seguridad alimentaria de mi familia y de otras familias con la producción sana y diversificada bajo el lema " produciendo y conservando, vamos avanzando". Hace cinco años no contaba con tierra y dependía de mi marido es triste vivir en la dependencia habiendo mujeres con capacidad y con derecho a decidir. Me dedicaba a trabajar con huertos familiares en el patio a través de la permacultura. Estoy muy feliz porque estoy cultivando más alimentos, las que comparto solo con mi familia y la seguridad alimentaria se mejora porque tenemos más alimentación y no vamos a carecer en tiempos de sequía y desastres naturales, mi mayor agradecimiento para AVODEC y Entraide & Fraternite que permiten el involucramiento de mujeres y jóvenes para que podamos desarrollar capacidades y habilidades en un contexto donde la mayoría de las mujeres somos excluidas. Estoy muy contenta porque estar organizada nos ha ayudado a empoderarnos de conocimientos y de prácticas agroecológicas donde ya no cultivamos con químicos, mi esposo y yo elaboramos insecticidas, repelentes, caldo sulfocálcico, caldo ceniza, para las plagas y enfermedades de los cultivos, biofertilizantes, te de frutas para los foleos y los cultivos crecen sanos fuertes y libres de químicos.

He aprendido a cultivar en pequeños espacios a través de la implementación de Fincas Escuelas Agroecológicas, que permite implementar tecnologías y prácticas agroecológicas que permite establecer varios subsistemas de producción para lograr seguridad alimentaria, productividad, resiliencia con las familias campesinas y así lograr la ampliación, adopción e implementación de conocimientos y saberes a través de la realización de prácticas en las Escuelas de campo".

Dentro los subsistemas que podemos integrar están: El Sistema Quesungual que es un sistema de producción para los agricultores que no tienen mucho terreno y que podemos cultivar en pequeños espacios. El sistema Quesungual garantiza la recuperación y reconstrucción del suelo y la retención de agua.

Con todos estos conocimientos que contribuyen a la mejora de Seguridad Alimentaria lo más importante para mí es que debemos poner en práctica los principios agroecológicos que tienen que ver con el nivel de resiliencia ante el cambio climático y el compartir conocimientos y experiencias exitosas con otros productores y productoras para que puedan implementar estos sistemas y mejorar la calidad de vida en nuestras familias."



CIRCULOS DE MUJERES PARA LA SALUD EMOCIONAL

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

VIDA AC / FONDO SEMILLAS

MAELA - México

EL CONTEXTO

VIDA AC es una organización campesina genera iniciativas locales exitosas en colaboración con familias, comunidades, redes y movimientos para lograr una salud holística, una soberanía alimentaria y una autonomía económica basadas en relaciones amorosas con la Madre Tierra, el feminismo y la agroecología. Esa organización se ubica en la región de las Grandes Montañas de Veracruz y agrupa a más de 800 familias cafetaleras.

Con base en un diagnóstico realizado en 2020, los desafíos que presenta la organización con respecto al tema de género es que, a pesar de que las mujeres presentan mayor grado de participación en la diversificación productiva, solo genera su trabajo el 12% del ingreso económico familiar, por lo que existe la necesidad de que las mujeres tejan redes de apoyo que permitan incrementar su resiliencia, basada en el reconocimiento de ser una sujeta de derechos.

Por otro lado, con respecto a las esferas de trabajo las mujeres representan una participación equilibrada en la distribución de las actividades a nivel familiar, por lo que es importante continuar con los procesos de sensibilización de las aportaciones de las mujeres para la sostenibilidad de la vida, tanto en las actividades productivas agrícolas y no agrícolas, de participación comunitaria, domésticas y de cuidado. Así como la visibilización de la triple jornada, para favorecer la distribución equitativa del esfuerzo familiar. Así mismo, como resultado de un taller realizado en conmemoración del día de la mujer en 2021, se reflexionó sobre ¿qué sueño tenemos para nuestras descendientes?, sobre ello, se mencionó que es importante seguir expandiendo la semilla de la autoestima, la libertad reproductiva y una vida libre de violencia.

Finalmente, cabe decir que las mujeres cafetaleras son guardianas de los sistemas alimentarios sostenibles y con ello son guardianas de la biodiversidad, ya que salvaguardan la identidad y soberanía alimentaria, realizan intercambios de semillas y propician redes de intercambio basadas en principios de reciprocidad.

ACCIONES IMPLEMENTADAS

Los círculos de mujeres son una iniciativa del cuidado de cada mujer, entre mujeres y del territorio, son una espiral de adentro hacia afuera que busca ir ampliando la red de estima y apoyo entre mujeres. Resuena con otras experiencias feministas agroecológicas sobre Cuerpo-Territorio-Tierra que colocan la importancia del cuidado de toda la vida, y en este caso, elegimos empezar el camino entre mujeres, estando bien, reapropiándonos de los espacios comunitarios y reconociéndonos en solidaridad con otras compañeras.

Los objetivos de esta iniciativa son:

- Aumentar la conciencia y reconocimiento sobre el cuidado de nuestro cuerpo como primer territorio, así como el territorio en el que habitamos como mujeres campesinas cafetaleras de las Altas Montañas de Veracruz.
- Para ello se llevaron a cabo círculos en 5 comunidades en la luna llena en sesiones de 2 horas, se llevo a cabo un taller de planeación previo para definir los temas, los horarios y la logística y un taller posterior de evaluación sobre los aprendizajes.
- Para la ejecución de los círculos de mujeres, se identifican tres momentos claves: diseño, facilitación y documentación. En el diseño con apoyo de una carta metodológica se construían los momentos de la sesión, los cuales, deberían de integrar los siguientes espacios: ofrenda y protección del círculo, ejercicio de respiración, introducción del tema, reflexión personal y colectiva, práctica de autocuidado, danza, agradecimiento y alimentación; posteriormente se introdujo una actividad de trueque. La facilitación era guiada por dos personas, quienes iban moderando el diálogo y habilitando el espacio, generalmente los círculos duraban de 2 a 3 horas aproximadamente

RESULTADOS

Durante el primer ciclo han participado 106 mujeres de 16 comunidades, en un rango de edad de 6 a los 80 años de edad. Los círculos de mujeres para la salud emocional se distinguen en dos ciclos, el primero de septiembre a diciembre de 2021 y el segundo de abril a julio de 2022. Las dinámicas partieron de un sentir entre quien documentaba y facilitaba, para ampliarlo hacia quienes lideraban en sus comunidades, para ello se realizaron dos momentos de planeación: septiembre 2021 y febrero 2022.

Los temas desarrollados fueron : Amando-me, Alimentando-me, Expresando-me y Sintiendo-me. Durante estos círculos aprendimos a conectar nuestros cuerpos: Mente, cuerpo y espíritu. A reconocer y nombrar nuestras emociones, la importancia de la palabra y de la escucha.



LECCIONES APRENDIDAS

En las comunidades rurales no existen espacios para que las mujeres se reúnan y puedan platicar, por ello es importante que exista una reapropiación de los espacios públicos y que puedan ser usados por las mujeres.

Las organizaciones deben designar presupuestos para la implementación de acciones para el autocuidado, que incorporen estrategias de descanso y relajación.

Los indicadores de éxito de las organizaciones podrían incluir algunos indicadores de tiempo de descanso y autocuidado.

VOCES DESDE LOS TERRITORIOS

“Me ha gustado porque ha sido un espacio para liberar todas esas tristezas. También nos ha ayudado mucho a las intenciones, para bienestar de uno. Estoy aprendiendo sobre la salud, las emociones y la autoestima, lo cual, nos ha ayudado mucho.” Lucía

“Me siento contenta porque esos encuentros hacen que nos demos esa oportunidad de conocernos y conocer a otras personas. Las pláticas nos motivan.” Erika
“Me siento contenta porque esos encuentros hacen que nos demos esa oportunidad de conocernos y conocer a otras personas. Las pláticas nos motivan.” Erika

*“He aprendido a cuidarme, a pensar en mí, a platicar y comunicarme con mi hija.”
Lupita*



MAS INFORMACION EN

www.vidaycafe.org

<https://www.facebook.com/VIDAVinculacionyDesarrolloAgroecologicoencafe>

ENCUENTRO DE MUJERES RURALES E INDÍGENAS RESILIENTES FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

Alter Vida / Paraguay Orgánico / Coopi Cooperazione Internazionale / Manos Unidas / MAELA - Paraguay

EL CONTEXTO

Las participantes de diferentes franjas etarias, adultas como jóvenes, son de los departamentos de Caazapá, Itapúa y Guairá del Paraguay. Un estudio reciente de evaluación de la vulnerabilidad y la capacidad para enfrentar los desafíos y oportunidades del cambio climático, ubica a los 2 primeros con un nivel de capacidad alto. Guairá registra capacidad de adaptación media. Eventos extremos como las sequías, los incendios forestales y las tormentas severas han afectado y afectan a estos territorios. Mientras la población rural del país representa el 35% del total de habitantes, las mujeres constituyen el 43% del total de la población rural. Esta población comparte grandes brechas de desigualdad con el conjunto de la población femenina del país, pero con mayor adversidad, posee, entre otros, un nivel educativo más bajo y menores vínculos con el mercado laboral. La ya desigual representación de la mujer en procesos de toma de decisiones es más baja a nivel rural que a nivel urbano. Afectadas por la prevalencia de normas sociales patriarcales, las que registran mayor tolerancia en áreas rurales. Comparadas con los hombres con acceso limitado a activos productivos, condiciones que se recrudecen para las mujeres indígenas. Las actividades de cuidado representan para las mujeres casi el doble de horas que para los hombres. Las zonas rurales que habitan, presentan una mayor persistencia de deficiencias en la provisión de servicios, siendo relevante las deficiencias en el ámbito de la salud reproductiva. Son brechas que las sitúan en condiciones de mayor vulnerabilidad y reportan menores capacidades para la construcción de resiliencia frente a los efectos del cambio climático, lo que ha sido considerado en recientes planes y políticas públicas. Una cuestión a destacar, entre las nuevas propuestas, es la de brindar sustancial mejoría a la brecha de datos estadísticos existente en materia de género, en general. En el área de las políticas ambientales y de los compromisos país fueron asimismo actualizadas, durante el año 2021, las Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC). Actualmente existe un Plan Nacional de Acción de Género en torno al Cambio Climático, el que tiene como referencia inmediata la Estrategia Nacional de Género ante el Cambio Climático, formulada por la Secretaría del Ambiente (SEAM, actual MADES) en 2017.

ACCIONES IMPLEMENTADAS

El Encuentro contó con la participación de unas 44 lideresas, pertenecientes a comunidades distintas, comités de productores y productoras, comunidades indígenas, asociaciones de mujeres, emprendedoras organizadas, agrupaciones de guías de turismo, organismos municipales y cooperativas. Las lideresas se reunieron bajo el objetivo de intercambiar conocimientos y experiencias entre sí y con referentes del sector público, respecto de sus acciones frente al cambio climático como agentes directas activas en la mitigación de sus causas, en la adaptación a sus consecuencias, y en la resolución de las problemáticas que sus efectos conllevan. El espacio fue oportuno para la identificación compartida de problemas comunes y presentación de las aspiraciones y demandas comunitarias. Uno de los principales resultados fue la formulación de un Pronunciamiento de Mujeres Rurales e Indígenas Resilientes frente al Cambio Climático.

RESULTADOS OBTENIDOS

Las presentaciones realizadas en plenaria por los grupos de trabajo, con la identificación de principales problemas por parte de las lideresas, pasaron a confirmar lo ya relevado en espacios de encuentros diversos y estudios distintos sobre las condiciones que afectan sus ámbitos productivos, reproductivos y comunitarios: la pérdida de bosques, la pérdida de las semillas nativas, los incendios forestales, que ocasionan pérdida de sus viviendas, entre otros efectos; la carencia de servicios básicos, como provisión de energía eléctrica, un abastecimiento no permanente de la misma o la necesidad de salud pública integral; la pérdida o la ausencia de fuentes de trabajo; la necesidad de caminos de todo tiempo; acceso al mercado; la violencia doméstica y la violencia ejercida particularmente sobre las mujeres (verbal, física y psicológica). El diagnóstico efectuado incluyó observaciones sobre el contexto sociopolítico y cultural, indicándose la discriminación con las comunidades de los pueblos indígenas, la débil o ausente organización de mujeres, la carencia de información sobre acciones públicas, como el desinterés observado en instancias de gobierno.

LECCIONES APRENDIDAS

Es fundamental conocer el trabajo que se realiza en otras comunidades para afrontar los efectos del cambio climático siendo mujer. Llevar conocimientos para compartir con nuestras comunidades y la importancia de las organizaciones manejadas por mujeres.

El rol necesario de las mujeres en sus comunidades, preocupaciones sobre las causas y efectos del cambio climático y la importancia de la organización, constituyeron así algunos de los puntos comunes presentados como expectativas sobre el desarrollo del Encuentro.

Las presentaciones de grupos permitieron igualmente conocer las diversas labores y experiencias realizadas por las lideresas y sus colectivos, en tanto acciones positivas en curso, y proyectadas, de resiliencia.

VOCES DESDE LOS TERRITORIOS

Fragmento extraído de: Pronunciamento de Mujeres Rurales e Indígenas Resilientes frente al Cambio Climático, Encarnación, 17 de mayo de 2022

Nosotras, mujeres de distintos municipios de los Departamentos de Caazapá, Guairá e Itapúa, de zonas rurales y de comunidades indígenas, participantes del Encuentro de Mujeres Rurales e Indígenas, realizado en la ciudad de Encarnación, dialogamos entre nosotras, intercambiamos información y experiencias sobre la situación de nuestras comunidades frente al cambio climático, que muchas preferimos llamar crisis climática, y también sobre nuestra condición de mujeres y nuestros derechos. Pertenece a comunidades distintas, comités de productores y productoras, comunidades indígenas, asociaciones de mujeres, emprendedoras organizadas, agrupaciones de guías de turismo, organismos municipales y cooperativas, organizaciones diversas desde las que compartimos preocupaciones sobre los principales problemas que afectan a nuestras familias y a nuestra gente. Nos inquietan los débiles o ausentes servicios sociales como la falta de energía eléctrica, y abastecimiento constante del mismo en nuestras comunidades, la falta de acceso al agua potable, ausencia de educación de calidad y de asistencia médica integral. No se respetan en general los derechos de las comunidades de los pueblos indígenas y sufren muchas veces el desplazamiento forzado de sus territorios. Las mujeres rurales y las indígenas sufrimos violencia de todo tipo y discriminación. Vemos en muchas autoridades y representantes políticos falta de democracia en sus gestiones y desatención a la necesaria igualdad de derechos. Nos dimos cuenta de que somos muchas las que diariamente, con acciones concretas, contribuimos directa e indirectamente a la resistencia contra esta crisis global.



MÁS INFORMACIÓN EN

www.altervida.org.py

<https://www.facebook.com/Alter-Vida>

CANASTA VIAJERA: SEMILLAS VIAJERAS POLINIZANDO SOBERANÍA:

UNA EXPERIENCIA DE PARTICIPACIÓN COMUNITARIA EN TIEMPOS DE PANDEMIA

ORGANIZACIONES QUE PARTICIPAN

RAOM, Movimiento Semillero, LaiCrimpo, Ferias Francas
MAELA -Argentina

EL CONTEXTO

Pequeñas/os productoras/es familiares de producciones diversas agroecológicas y en transición. Con poca superficie de tierra (de 0,5 a 10 ha) predominio de agricultura periurbana. Bajo nivel de tecnificación y predominio de herramientas manuales. En el contexto de pandemia una de las problemáticas fue la imposibilidad de realizar los intercambios de semillas. La dificultad de contar con semillas de variedades locales en las distintas zonas de la provincia que garanticen la producción en cada chacra. La participación de las mujeres es fundamental en todo el proceso de proponer alternativas y crear propuestas para el intercambio, la conservación en el contexto pandémico.

Confección de canastas que permitieron la recolección de variedades de semillas para luego ser trasladadas en distintas postas en la provincia de Misiones. En cada una de ellas se reunían, guardianas de semillas, referentes de organizaciones de agricultoras/es, productoras/es urbanos y técnicos/as de instituciones, quienes rotulaban sus semillas con nombre y procedencia para identificarlas. El lugar donde sucedió el intercambio fueron las chacras de las guardianas, las sedes de organizaciones, escuelas, ferias y espacios colectivos vinculados a las semillas.

Las canastas fueron trasladadas por móviles de agricultores o de instituciones y recorrieron más de 700 kilómetros con 18 postas de intercambio. Entre estas propuestas podemos mencionar: a) el ritual del encuentro que consistió en un momento de celebración y profunda espiritualidad, desde distintas cosmovisiones donde se plasmaron, cantos, bailes y relatos de sentires en torno a la semillas nativas y criollas. b) el recibimiento de la canasta que implicó tres momentos importantes, el primero fue la preparación del espacio para recibir a la misma, el segundo momento consistió en el descubrimiento y selección de las variedades que se perdieron y que vinieron para quedarse en el lugar y el tercer momento la entrega de las mejores semillas de la comunidad para que sigan su camino

c) la culminación del recorrido en la plaza principal de la capital de la provincia, frente a la casa de gobierno, como símbolo de un acto político con la entrega de la declaración de semillas 2020 a la legislatura provincial demostrando que las semillas nativas y criollas son patrimonio de los pueblos y que deben ser guardadas y cuidadas.

d) La novedad de la canasta viajera de semillas e) Los intercambios de semillas a nivel local

f) La elaboración participativa y la incidencia del documento sobre semillas a nivel municipal y provincial. La concreción de estas actividades permite identificar el compromiso de los actores y la revitalización de los valores simbólicos colectivos relacionados a la soberanía alimentaria en el marco de las actividades de la semana continental de las semillas nativas y criollas.

RESULTADOS

La experiencia de trabajo del Movimiento por las semillas campesinas de Misiones fue puesta a prueba por la Pandemia de COVID-19. Ante esta situación la decisión de llevar adelante los espacios de intercambio de semillas, permitió el despliegue de estrategias innovadoras que se adaptaron al contexto y al mismo tiempo revitalizaron la visión y misión del Movimiento a través del aporte protagónico de las mujeres con sus saberes del dar/recibir/sembrar/cosechar, atesorar, cuidar y dar vida. La revitalización permitió reconocer al Movimiento como una gran Red en la provincia. La cual establece conexiones continuas de información e intercambio de saberes entre agricultores, organizaciones e instituciones. Además, surgieron grupos locales de gestión, que planificaron propuestas colectivas que luego se plasmaron en los compromisos que asumió como Movimiento

LECCIONES APRENDIDAS

Ésta red de vínculos basada en un objetivo común entre los integrantes del Movimiento permitió una respuesta rápida ante las restricciones de la pandemia. Esto generó innovaciones, que reflejan la capacidad de autogestión local de los recursos humanos, materiales y financieros que se concretaron en el viaje de las dos canastas de semillas y las catorce ferias de intercambio locales. Las estrategias comunicacionales, donde se promovió la creatividad local mediante: cartillas, folletos y especialmente los videos que permitieron vivenciar las acciones en la mayoría de los lugares de la provincia en forma virtual y con material inédito. Estrategias que en este contexto que se desarrollaron en este contexto tan particular también permitieron la incidencia en políticas públicas.

En primer lugar, la declaración de interés municipal en varias localidades derivó en un reconocimiento público de la semana continental y el empoderamiento del grupo local en la construcción de ciudadanía. En segundo lugar, la declaración provincial de la Semana Continental impulsó junto con otras acciones y organizaciones, la promulgación de la Ley provincial VIII- N° 80 de Protección de Semillas Nativas y Criollas aprobada en septiembre de 2020 por la Cámara de Diputados de la provincia de Misiones.



VOCES DESDE LOS TERRITORIOS

"Me sorprendió la cantidad de semillas que tenía en mi casa cuando empecé a buscar y no conocía las especies que hay en mi pequeña chacra".... y volví con muchísimas más semillas de las que llevé. Voy a tomar el compromiso para la próxima feria de intercambio de llevar más semillas de las que me entregaron"- Maria agricultora, Iguazú.

"Nos reunimos y fuimos al Concejo Deliberante, allí explicamos la importancia de la semana de las semillas para nosotras y logramos que se declare de interés municipal, y lo más importante no solo este año sino cada vez que se realice"- Irma agricultora, Iguazú.

MAS INFORMACION EN

@redraom

www.laicrimposalud

AGRADECIMIENTOS

A las organizaciones del Maela de los países que han contribuido con sus experiencias:

EL SALVADOR. ABAZORTO y Escuela de Formación Agroecológica EFOA

HONDURAS. Vecinos Honduras

GUATEMALA. Red Nacional por la Defensa de la soberanía Alimentaria en Guatemala -REDSAG

NICARAGUA. AVODEC, PROGRAMA APTES, RED GPAE

MÉXICO. VIDA AC, FONDO SEMILLAS

PARAGUAY. Alter Vida, Paraguay Orgánico

ARGENTINA. RAOM, Movimiento Semillero, LaiCrimpo, Ferias Francas

A las compañeras: Gisela Illescas, Laura Reyes, Alicia Alem, Adela Guerrero, Martha González, por su trabajo en el diseño del contenido de la Cartilla, y del Encuentro Internacional de Mujeres en Agroecología

A Gisela Illescas por el diseño de la Cartilla

A Rocio Romero por la revisión de la edición

A **We Effect** por el apoyo económico que permitió la participación presencial de compañeras en el Encuentro Internacional de Mujeres en Agroecología realizado en República Dominicana

MAELA. Movimiento Agroecológico de América Latina y El Caribe

Noviembre de 2022

